

SECCION SEGUNDA

SOCIOLOGIA Y FILOSOFIA POLITICA

I - La sociología en Colombia. - B. Mantilla Pineda.

Ponencia presentada al VI Congreso Latinoamericano de Sociología celebrado en Caracas en abril de 1961.

II - Thomas Hobbes: Vida y obra. - Fabio Restrepo Arteaga.

Ensayo presentado por Fabio Restrepo Arteaga, estudiante de segundo año de la Facultad de Derecho, en el Segundo Seminario de Filosofía Política de 1960.

LA SOCIOLOGIA EN COLOMBIA

B. Mantilla Pineda.

Dedico este ensayo al eminente sociólogo argentino Dr. Alfredo Poviña, Presidente de ALAS, con admiración y aprecio.

Una manera de señalar las posibilidades y limitaciones de la investigación sociológica en América Latina, es hacer el balance de la sociología en un país determinado. Lo que se ha hecho en el pasado, nos permitirá conocer a cabalidad sus limitaciones y posibilidades en el futuro. La circunstancia de profesar sociología en la Facultad de derecho de la Universidad de Antioquia durante varios años, me constriñe a presentar a la consideración del VI Congreso Latinoamericano de Sociología lo que se ha hecho hasta ahora en Colombia en esta rama de la investigación científica.

La sociología en Colombia aparece tempranamente. Corresponde a este país el haber establecido la primera cátedra de sociología en el mundo en 1882, si hemos de creer al profesor Rodríguez Guerrero. Falta sin duda continuidad. Pero después de la primera guerra mundial resurge el interés por el estudio de la sociología en los centros universitarios. El primer texto de sociología se publicó en 1931. Casi todos los profesores universitarios de esta materia tienen sus propias notas y cursos. Desgraciadamente no han pasado de las copias en mimeógrafo. Entre 1930 y 1950 hubo un gran fervor por la investigación y producción sociológicas. En este lapso se publicó la "Disertación sociológica" de Luis López de Mesa, obra de gran significación en la historia de la sociología colombiana y latinoamericana.

No voy a hacer la historia de la sociología en Colombia, tarea que exige gran documentación. Solamente voy a presentar unas muestras. Muestras selectas, por supuesto, que nos servirán de guías de conocimiento en el transcurso de más de ochenta años de investigación sociológica. En términos de generaciones tal vez sería posible hablar de tres generaciones: la generación del 70, liberal y romántica; la del centenario, aca-

démica y realista; y la de medio siglo, angustiada y desorientada. Pero será mejor hablar con paradigmas de los que han hecho sociología teórica y de los que han preferido hacerla aplicada a la realidad social colombiana y americana. En el primer caso tenemos "EL ESTUDIO DE LA SOCIOLOGIA", discurso de Salvador Camacho Roldán, pronunciado el 10 de diciembre de 1882, y las "CONFERENCIAS DE SOCIOLOGIA" de José Alejandro Bermúdez, publicadas en 1931. En el segundo caso, no obstante existir una bibliografía copiosa sobre distintos temas nacionales y continentales, prefiero destacar las investigaciones originales de López de Mesa y la "SOCIOLOGIA AMERICANA" de Diego Montaña Cuéllar.

I - LA SOCIOLOGIA TEORICA EN COLOMBIA.

La sociología teórica en Colombia aparece en dos momentos históricos bien definidos: hacia fines del siglo XIX y en el período interbélico del presente. Aparece igualmente sustentada por dos mentalidades representativas: la liberal y la tradicionalista. La una se abre ufana y libre en busca de la verdad; la otra se atrinchera en la tradición para defender su patrimonio espiritual. La una se inspira en la libertad, la otra en la revelación.

1) - "El estudio de la sociología" de Camacho Roldán.

Salvador Camacho Roldán, hijo del prócer de la Independencia del mismo nombre, inaugura la enseñanza de la sociología en la Universidad colombiana. Su discurso sobre "El estudio de la sociología" es hoy un documento de valor inapreciable. Como punto de referencia y como materia de juicio, exhibe cualidades de gran utilidad para el crítico, así como para el historiador del pensamiento social.

He aquí algunas de esas cualidades. Define la sociología como la ciencia "que se refiere a las leyes que, por medio de las tendencias sociales del hombre, presiden al desarrollo histórico de los seres colectivos llamados naciones". 1 - El objeto de la sociología son "Los seres colectivos llamados naciones". Por tanto, es necesario "investigar sus orígenes; observar los materiales de que están compuestos; determinar las afinidades que los agrupan y los elementos heterogéneos que puedan contribuir a disolverlos; apreciar las tendencias físicas, intelectuales y morales de sus diversas poblaciones, y marcar para darles cauce ancho, la dirección de las corrientes que la naturaleza social del hombre, modificada por las acciones geológicas y climáticas de la corteza terrestre, determinan entre

las varias familias de la especie humana". 2 - El método de la sociología es el mismo de las ciencias naturales, es decir, la observación y la experimentación.

Define la nación como "una agrupación humana formada más o menos conscientemente dentro de un territorio limitado, con el pensamiento de la defensa común de cada uno de sus individuos" 3 - A la definición sigue la explicación de los elementos constitutivos de la nación, a saber: la raza, el suelo y la organización civil. Muy a lo Spencer, concibe la nación como la síntesis de la organización industrial, de la organización intelectual y de la organización militar.

Excepto las limitaciones impuestas por el medio y el espíritu del tiempo, Camacho Roldán revela una inteligencia apta y bien disciplinada para la investigación científica. A través de su discurso notamos una inquietud de conocimiento y una pasión por la libertad y los valores de convivencia humana. Liberal de hondas convicciones, estima la libertad como el aire que respira el hombre. Individualista definido, preconiza el desarrollo del hombre individual como el objeto principal de la organización política.

2) - Las "Conferencias de sociología" de José Alejandro Bermúdez.

El primer texto de sociología publicado en Colombia y difícilmente asequible en las bibliotecas, es de José Alejandro Bermúdez, titulado: "Conferencias de sociología". La única edición es la hecha en "Anales de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad Nacional" (1931, N° 13). Ni en la bibliografía ni en el contenido responde dicho texto a las exigencias de la investigación sociológica predominante entonces en los principales centros científicos. La bibliografía es reducida. El contenido es pobre. Naturalmente hay que tener en cuenta que se trata de un texto de iniciación. En ninguna manera pretendía su autor innovar la sociología. Tampoco se encontraba en las condiciones de un Mariano H. Cornejo o de un Antonio Caso.

Bermúdez define la sociología como "ciencia especial que trata de las condiciones de existencia y de desenvolvimiento de las sociedades" 4 - Le asigna como objeto el estudio de la sociedad considerada en sí misma. Su método propio es el inductivo, porque estudia de preferencia el origen y el desenvolvimiento de las sociedades. La divide en: a) Sociología general, que investiga el curso natural del desenvolvimiento de las sociedades; b) sociología especial que investiga los hechos notables de este

mismo desenvolvimiento. Por ejemplo: la familia, la moral, la política, la actividad económica, el arte, la religión. 5 - No es ciencia natural ni física ni biológica, sino ciencia moral.

Define la sociedad como "una reunión estable de hombres reunidos entre sí por vinculaciones de muy diversa índole, que vienen a constituir el fin o meta que los asociados se proponen". 6 - El fin es consciente y racional. Adopta la noción de hecho social de René Maunier, quien lo determina como "una repetición de algo que muchos otros ejecutan; indica una uniformidad en el modo de pensar y de vivir en los asociados, revela algo general y común a muchos hombres, y viene a constituir una especie de hábito colectivo que los asociados han adquirido". 7.

Salvo la división de la sociología en general y especial, todas las nociones fundamentales extraídas del texto de Bermúdez no corresponden a la realidad de los fenómenos sociales, empezando por la definición de sociología. Tampoco permanece en pie la preocupación genérica prevaletante en el evolucionismo spenceriano y en sus zonas de influencia. El investigador contemporáneo se interesa más por la estructura de lo social que por su génesis. Pero los defectos graves de la sociología de Bermúdez son de otra índole, a saber: la intención apologética de su exposición, la prevención frente a toda doctrina extraña y la tendencia a anteponer las ideas a los hechos. ✕

II - LA SOCIOLOGÍA APLICADA EN COLOMBIA

La sociología aplicada en Colombia es preocupación dominante en casi todos los sociólogos nacionales contemporáneos. Tal vez sean las hondas raíces que ha echado el utilitarismo en la mentalidad del hombre colombiano lo que le ha guiado a la investigación social más o menos pragmática ya en un plano nacional, ya continental. Lo anterior no quiere decir que se repudia la teoría social, sino simplemente que se subraya el interés por la explicación de los fenómenos sociales nacionales y americanos. López de Mesa, por ejemplo, después de exponer los variados sistemas de sociología estructurados hasta hace dos décadas, afirma que "con cualquiera de ellos podríamos interpretar medianamente la historia de nuestras nacionalidades, de Argentina o de Colombia". 8 El auge de la sociología en Colombia, que data de 1934 más o menos, está impregnado de este espíritu. ✕

1) - La sociología colombiana y americana de López de Mesa.

Luis López de Mesa (1884 n.), inteligencia excepcional por la

universalidad de conocimientos y la originalidad de expresión idiomática, ha hecho sociología colombiana y americana en una trilogía singular: "De cómo se ha formado la nación colombiana" (1934), "Disertación sociológica" (1939) y "Escrutinio sociológico de la historia colombiana" (1955).

Por el lenguaje y estilo, la agilidad de pensamiento y la entonación lírica que salta acá y allá, "De cómo se ha formado la nación colombiana" pertenece al ensayo; pero por el objeto y el método, la concepción científica y la explicación genética y causal, es sociología regional. Aplicación del método sociológico a la realidad social colombiana. Es síntesis de una vasta y rica información recogida en muchos años de observación directa, de experiencia íntima y cotidiana y de meditación sesuda y serena. A modo de preámbulo comienza hablando del signo histórico de América. No fue accidental el descubrimiento del Nuevo Mundo en los fastos de la historia. Su repercusión en la ciencia europea, en la mentalidad del conquistador y en la nueva sociedad que se formó acá como resultado del cruce de razas, es en sí mismo, un capítulo muy ilustrativo de sociología americana. Continúa luego examinando los factores físicos, étnicos y crematísticos de la nación colombiana. Su ubicación geográfica en Sudamérica, su sistema hidrográfico y orográfico, su flora y fauna, en lo que se refiere al medio ambiente físico. Su composición racial heterogénea a base de hispanos, aborígenes y africanos y las varias derivaciones de la mixigenación. En la zona oriental predomina el mestizo y en la occidental el mulato. Su riqueza nacional ingente en bienes económicos como don de la naturaleza y como resultado del trabajo humano. Termina en fin con una sociología histórica y cultural que analiza la evolución constitucional, la religión y religiosidad, las empresas históricas, el arte y la misión de la nación colombiana en el continente. Misión de americanidad, de idealismo y de universalidad.

La "Disertación sociológica", como puede colegirse de su nombre, no es una obra didáctica, sino un ensayo y un amplio divagar sobre la noción de sociología, sus ramas principales y los hechos históricos y sociales capitales del devenir de nuestro continente. Define la sociología como el estudio del "origen, la constitución y el comportamiento de las sociedades". 9 Discurre a través de amena y erudita exposición sobre las escuelas sociológicas: teológica, positivista, etnológica, morfológica, económica, histórica, jurídica y biológica. Cree que con cualquiera de estos esquemas se puede interpretar la historia de nuestras nacionalidades. Su posición filosófica y científica es la ecléctica. Su poderosa mentalidad no se subordina a ningún esquema racional establecido de antema-

no. Ella es su propio esquema y programa. El fin que persigue lo con-
signa en estas palabras: "Estudiar brevemente lo que hemos sido y vamos
siendo en nuestra América, nosotros los iberoamericanos". 10

La "Disertación sociológica" es una sociología de la historia y
de las culturas del Nuevo Mundo, inclusive de las aborígenes. Intenta de-
sentrañar el enigma de la vida en el continente americano; interpreta el
descubrimiento de América en tres jornadas: la conceptual, la oceánica y
la territorial; describe las sociedades aborígenes y la cultura Muyska,
comúnmente llamada chibcha; analiza la cultura colonial con sus institu-
ciones básicas: familia, cabildo y religión; y juzga la emancipación ame-
ricana, el hecho máximo de nuestra historia.

El "Escrutinio sociológico de la historia colombiana" es un libro
que reúne todas las condiciones de tal: tema, concepción orgánica de las
ideas y métodos de investigación y exposición. López de Mesa toma co-
mo tema la historia de Colombia, pero no como historiador propiamente
dicho, sino como filósofo y sociólogo de la misma. Concibe orgánicamen-
te la historia colombiana en seis etapas bien demarcadas con sus respecti-
vas frustraciones. Lo nuevo y original de esta concepción del acontecer
histórico colombiano es justamente el concepto de frustración que la ex-
quisita inteligencia de López de Mesa traslada del psicoanálisis a la his-
toria. Seis son las frustraciones de la historia de Colombia: la agustinia-
na allá por el siglo doce o trece de nuestra era; la chibcha con el adve-
nimiento sorpresivo de los conquistadores hispanos; la colonial con la sie-
ga despiadada de los próceres de la independencia; la republicana con la
desintegración de la Gran Colombia; la de la generación del setenta con
la Guerra del Mil Días, y finalmente la de la generación del centenario
con el nueve de abril de 1948. En esta sugestiva concepción histórica,
falta la explicación especial del sentido sociológico de los conceptos de
frustración y generación utilizados como instrumentos claves.

La sociología colombiana y americana de López de Mesa es un
paradigma de las posibilidades y limitaciones de la investigación socioló-
gica en Colombia. Capacidad intelectual, inquietud de conocimiento, rica
y variada cultura humanística, orientación doctrinaria y metódica, por una
parte; desbordamiento retórico, generalización precipitada a veces y bo-
rrosa distinción entre la historia y la sociología.

2) La "Sociología americana" de Montaña Cuéllar.

En concepto de Diego Montaña Cuéllar, autor de un texto de "So-
ciología americana", "no existe una Ciencia sociológica especial para A-

mérica, sino la aplicación de las leyes de la Sociología a la realidad de
este hemisferio". 11 Los hechos sociales de América son más originales
y complejos que los de Europa. Aconseja para su conocimiento el prin-
cipio metódico de Durkheim de estudiar los hechos sociales "como si fue-
ran cosas", es decir, en toda su objetividad. En el estudio de los proble-
mas sociales americanos se han seguido hasta ahora dos direcciones: el
determinismo racial y el determinismo geográfico. Ambas direcciones
son inadecuadas. Acepta el método de Morgan como la dirección socioló-
gica justa. "La manera como las sociedades humanas han creado los me-
dios de alimentarse y subsistir, es la base para el estudio de su grado de
progreso". 12

La "Sociología americana" de Montaña Cuéllar comprende ade-
más de una introducción, el estudio del "marco geográfico", del hombre
americano, de los pueblos de América, de las culturas precolombinas y
del aporte de Europa. Como fácilmente puede apreciarse, Montaña Cué-
llar ha hecho sociología histórica y cultural pero con criterio marxista.
Se detiene en la gesta emancipadora, la que roza levemente.

En Montaña Cuéllar hallamos grandes cualidades del sociólogo:
vocación, capacidad científica, amplia información histórica y social, pero
también una grave limitación: la subordinación incondicional de su pensa-
miento a una ideología. El marxismo, no obstante proclamarse científico,
es ideológico y utópico. La sociología, como ciencia, no tiene que incli-
narse ante ninguna ideología. Sus principios generales y especiales de
conocimiento son de validez universal.

La sociología aplicada en Colombia ha recibido en el presente dos
contribuciones valiosas: la una proveniente del Paul Rivet, quien fundó y
regentó en Bogotá el Instituto Etnológico Nacional en 1941, y de sus dis-
cípulos; y la otra procedente principalmente de Norte América. Aquella
se sintetiza en el **trabajo de campo** y ésta en la **técnica de investigación so-
cial**. Es igualmente significativa para la investigación sociológica la fun-
dación del Instituto Colombiano de Sociología en 1953 por iniciativa de
Rafael Bernal Jiménez y la creación en 1959 de la Facultad de Sociolo-
gía de la Universidad Nacional en cuya dirección se encuentra Orlando
Fals Borda, que representa justamente la influencia de las técnicas norte-
americanas de investigación social. Las esperanzas de un florecimiento
de la sociología aplicada en Colombia no pueden ser menos halagadoras. X

BIBLIOGRAFIA DE LA SOCIOLOGIA EN COLOMBIA

- 1—**Camacho Roldán, Salvador:** Estudios, p. 20, Biblioteca Aldeana de Colombia, Editorial Minerva, Bogotá, 1936.
- 2—Idem, p. 21.
- 3—Idem, p. 23.
- 4—**Bermúdez, José Alejandro:** Conferencias de sociología, p. 4, Anales de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad Nacional, N^o 13, Bogotá, 1931.
- 5—Idem, p. 5.
- 6—Idem, p. 14.
- 7—**Maunier, René:** Introducción a la sociología, p. 14, citado por Bermúdez en op. cit. p. 16.
- 8—**López de Mesa, Luis:** Disertación sociológica, p. 81, Bogotá, 1939.
- 9—Idem, p. 3.
- 10—Idem, p. 82.
- 11—**Montaña Cuéllar, Diego:** Sociología Americana, p. 13. Bogotá, 1950.
- 12—Idem, p. 24.